

# G A I B I E L 2 2



#librodefiestas22  
[www.gaibiel.es](http://www.gaibiel.es)

# Sumario

- 3 Saluda alcaldesa
- 5 Comisión de fiestas
- 7 Actividades Culturales 2022
- 9 Charlas en el Museo
- 11 Romería a la Ermita del Camino de la Vall
- 13 Fiesta de la Virgen de los Desamparados
- 15 Memoria de Actividades de Bosquecillo 2021-22
- 17 Actividades de la Asociación Amigos de Gaibiel
- 19 Fiesta de Moros y Cristianos en su 25 aniversario
- 21 Actividades Asociación cultural Moros de Gaibiel
- 27 Asociación cultural Taurina de Gaibiel
- 29 Noticias de Gaibiel 2021-2022
- 33 Un año de la estación Meteorológica de Gaibiel
- 37 Los 3 nietos
- 41 Actividades verano
- 44 Hijas de María
- 47 La Fiesta del Cristo de la Sed
- 50 Días de Toros
- 53 Trincheras de la línea XYZ a su paso por Gaibiel
- 55 Preparación de una salida de montaña estival
- 59 El Calvario

Imprime: Reproabastos S.L.

Edita: Excmo. Ayuntamiento de Gaibiel



# Esther Giralte Santafé

Alcaldesa de Gaibiel

Después de dos años tan atípicos y difíciles, por fin este año podremos disfrutar de un verano lleno de celebraciones, actividades, campeonatos, orquestas, ... como venía siendo habitual en años anteriores.

Además, este año estrenaremos el título honorífico concedido por la Generalitat Valenciana de "Fiestas de Interés Turístico Local" otorgado ya a las fiestas de las Camareras de la Virgen de los Desamparados, a la Entrada de Moros y, recientemente, a nuestras fiestas patronales: Hijas de María, La Pastora y el Santo Cristo de la Sed. Un reconocimiento a la tradición, singularidad y excelencia. Y este año las Clavarias del Cristo y la Clavaria de las Hijas de María harán que tengan un brillo especial.

Disfrutemos de este verano en compañía de nuestras familias y amigos, y tengamos también un bonito recuerdo para los que nos han dejado, los tenemos siempre presentes.

Desde el Ayuntamiento agradecemos como siempre la colaboración de todas las personas que hacen posible que un pueblo tan pequeño como el nuestro tenga tantas y tan variadas celebraciones a lo largo de todo el año; sin vosotros sería imposible.

Desearos que paséis unas felices fiestas, que las disfrutéis y las viváis con la máxima intensidad, pero con cuidado y respeto.

Recibid un cordial saludo y ¡¡FELICES FIESTAS!!





## COMISIÓN DE FIESTAS Gaibiel 2022

José Manuel Granell

María Victoria Fita

Marta Giralte

José Vicente Coloma

Elena Hernández

Juan Carlos Aguilera

María José Pérez

Raúl Pérez

Ximo Pérez

**Nuestro agradecimiento a los anunciantes y colaboradores que han hecho posible la edición de este libro de fiestas 2022 y a todos aquellos que desinteresadamente colaboran en la realización de los actos programados.**



# Comisión de Fiestas

Gaibiel

Os presentamos este **libro de Fiestas 2022** repleto de artículos interesantes y de un variado programa de actos para este verano.

Os deseamos un feliz verano y que podamos disfrutar juntos de estas fiestas como se merecen porque Gaibiel está de enhorabuena, pues cuenta ya con tres fiestas declaradas de **Interés Turístico Local**, y esto hay que celebrarlo.

La Consellería de Turismo de la Generalitat Valenciana ha otorgado el título honorífico de declaración de Fiestas de Interés Turístico Local a:

**Fiesta de la Virgen de los Desamparados (2020)**

**Fiesta de la Entrada de Moros (2021)**

**Fiestas patronales: Hijas de María, La Pastora y Santo Cristo de la Sed (2022)**

Felices fiestas

La programación de actos podrá verse alterada o incluso suspenderse por problemas de organización o si así lo aconsejaren las recomendaciones sanitarias, a las que estaremos sujetos en todo momento por la seguridad y salud de todos nosotros.





# Actividades Culturales 2022

Colabora Ayuntamiento de Gaibiel

## EXPOSICIONES EN LA CASA DE LA VILLA

**Del 5 al 11 de agosto:**

**EXPOSICIÓN** de pintura, retrato y arte fallero. Autodidacta de corazón. **MANUEL BENEDICTO GARCÍA.**

**Del 19 al 25 de agosto:**

**EXPOSICIÓN** de pintura de **PEPE ESTÉFANO.**



**Del 26 de agosto al 5 de septiembre:**

**EXPOSICIÓN** de fotos **GAIBIEL ANTAÑO:** Las Peñas y "el allar". Organiza Bosquecillo ACG. Patrocina: Diputación de Castellón, Conselleria d' Educació, Investigació, Cultura i Esport (Generalitat Valenciana).



# CHARLAS EN EL MUSEO

**Viernes, 29 de julio a las 19:00 h.**

Charla sobre **LA ENFERMEDAD DE ALZHEIMER, PRESENTE Y FUTURO** a cargo de D<sup>a</sup> Ana Morón, gerente de AFAV (Asociación de familiares de enfermos de Alzheimer de Valencia).

**Sábado, 30 de julio a las 19:30 h.**

Charla sobre **CELEBRACIONES TRADICIONALES DE GAIBIEL** a cargo de D. Miguel León Padilla.

**Viernes 12 de agosto a las 19:00 h.**

Charla sobre **PLANIFICACIÓN DE UNA SALIDA DE MONTAÑA ESTIVAL Y PAUTAS DE SEGURIDAD (2ª parte)** a cargo de Sergio Plaza y Tomás Temporal.

**Jueves, 18 de agosto a las 19:00 h.**

Charla sobre **RESTAURACION DE IMÁGENES DE LA IGLESIA DE GAIBIEL** a cargo de Pepe Estéfano.

**Sábado, 20 de agosto a las 19:00 h.**

Charla sobre **TOXICIDAD POR CONSUMO DE SETAS: UN MIEDO INFUNDADO** a cargo de Juan Manuel Bolós.





# Romería a la Ermita del Camino de la Vall

Asociación de Camareras de la Virgen de los Desamparados de Gaibiel

Yolanda Lidón



El año 2020 se cumplían 40 años de la fundación de la fiesta de la Virgen de los Desamparados de Gaibiel, que por razones obvias no se pudo celebrar, pero el 8 de septiembre de ese mismo año 2020, la Generalitat Valenciana le otorga el título honorífico de Fiesta de Interés Turístico Local de la Comunidad Valenciana.

Uno de los actos aplazados para

la celebración del aniversario, se ha podido realizar el domingo 15 de mayo. La Asociación de Camareras de la Virgen de los Desamparados de Gaibiel, con la colaboración del Ayuntamiento, organizó la Romería a la Ermita del Camino de la Vall, presidida por un imponente trabajo cerámico de Carmen Calvo, Premio Nacional de Artes Plásticas 2013, en toda pared del

altar, dedicado a la Virgen de los Desamparados.

Los actos comenzaron a las 9 de la mañana, con una "chocolatá" en la Plaza Mayor. A continuación, se repartieron cañas, con cintas blancas y moradas, a todos los participantes en la romería, y un pañuelo conmemorativo con la imagen de la virgen de la iglesia de Gaibiel.



A las 10, comenzó la romería, amenizada con la “Colla de Dolçainers i Tabaleters de Castelló”, a la que acudió un gran número de personas, superando toda previsión.

Al finalizar la eucaristía en la ermita, se hizo una ofrenda a la Virgen por parte de todos los

presentes, y las cantoras entonaron el Himno de la Coronación. Las Camareras de la Virgen de los Desamparados nombraron Camarera de Honor a D<sup>a</sup> Esther Giralte Santafé, alcaldesa de Gaibiel, por su implicación con la fiesta.

Para finalizar la jornada, el Bar La

Plaza organizó un almuerzo en la Fuente del Camino de la Vall.

La Asociación quiere agradecer, a todas las personas que han hecho posible esta fiesta, el esfuerzo realizado, iniciando así una nueva tradición que quedará fijada en el calendario festivo.



# FIESTA DE LA VIRGEN DE LOS DESAMPARADOS



El futuro de las Camareras de la Virgen de los Desamparados de Gaibiel  
**Chloe Torrenti Isierte**



**Elsa López Sevilleja**



**Lola San José Sánchez**



08/05/2022 La Asociación de Camareras de la Virgen de los Desamparados de Gaibiel acompañadas por las Clavarias del Cristo y la Alcaldesa de Gaibiel, desfilan en la procesión de la Virgen de Valencia.

## PROGRAMA DE FIESTAS

**Domingo, 8 de mayo de 2022**

19:00 horas - Participación en la solemne Procesión de la Virgen de los Desamparados de Valencia, por invitación del Dèan-Presidente de la S.I. Catedral Basílica Metropolitana.

**Domingo, 15 de mayo de 2022**

9:30 horas – Recogida de cañas y pañuelos en el Ayuntamiento

10:00 horas – Romería a la Ermita del Camino de La Vall, amenizada por la Colla de Dolçainers i Tabaleters de Castelló

11:00 horas - Misa en la Ermita, y al terminar, almuerzo en la fuente del Camino de La Vall



**Sábado, 6 de agosto de 2022**

19:30 horas - Ofrenda a la Virgen de los Desamparados

23:00 horas - Discomóvil en la Plaza para amenizar la cena

**Domingo, 7 de agosto de 2022**

11:00 horas – Santa Misa en honor a la Virgen de los Desamparados. Al finalizar, pasacalle por el circuito de la procesión.

21:00 horas – Solemne procesión con la imagen de la Virgen de los Desamparados, por las calles de Gaibiel

“Quiero dar las gracias a Conchín, Pilar, Yolanda, Inma y Maruja por su esfuerzo y sacrificio para que esta fiesta siga adelante y a las demás por toda la ilusión que ponemos en ser Camareras. También a la Comisión de Fiestas por su empeño y esfuerzo, al pueblo de Gaibiel, y a su Alcaldesa Esther por hacerlo posible.

¡¡Viva la Virgen de los Desamparados y la Villa de Gaibiel!!

TRINIDAD SÁNCHEZ DAVIS (CAMARERA MAYOR 2020-2021)



## 10 MARCHA NOCTURNA.- En colaboración con Espadán Aventuras



### Exposición GAIBIEL DE ANTAÑO

Recreación de una alcoba antigua y recuerdo iconográfico de un americano en Gaibiel.





# ACTIVIDADES ASOCIACIÓN AMIGOS DE GAIBIEL

Gema Roig



Este “curso” 2021-2022 era un tanto complicado a la hora de planificar y ejecutar actividades. Cuando parecía que se podrían hacer actividades, llegaba una nueva ola de contagios y se suspendía todo. Así que optamos por organizar las más seguras, y las que pudieran hacerse al aire libre y manteniendo las distancias.

Así, durante el verano de 2021 organizamos el Campus infantil de futbito. Más tarde, en septiembre, el I Certamen de Fotografía Otoñal, y en noviembre un Halloween online, donde regala-

mos “chuches” a los niños que se disfrazaron.

Durante el puente de La Purísima organizamos las I Jornada del Aceite de Oliva de Gaibiel, con una cata de aceites que nos enseñó mucho sobre el mundo de la oliva. En Navidad, el taller de decoraciones navideñas, y nuestro árbol de Navidad lució espléndido un año más gracias al Ayuntamiento de Gaibiel.

Ya en enero comenzó el II Certamen de Relato Corto Villa de Gaibiel, donde pudimos recoger una serie de relatos de gran ca-





lidad que, en muchos casos, nos retrotraen a tiempos pasados de la vida de nuestro pueblo.

Ya llegando al fin del "curso", colaboramos con la Asociación Cultural Moros de Gaibiel en la organización del I Triangular de Pelota Valenciana "Iker Casanova", ayudando así a fomentar este típico deporte valenciano.

Y no podemos dejarnos el Cross, nuestro Cross Villa de Gaibiel, que este año ha resultado espectacular. La organización, los voluntarios, los vecinos, y todos aquellos que quisieron echarnos una mano, formamos un equipo cuyo resultado dejó boquiabiertos a muchos participantes, los cuales nos siguen felicitando por las redes sociales por el trabajo realizado y el éxito obtenido. Más aún contando con la crisis

de participantes que ha castigado en este año a varias pruebas que tuvieron que suspenderse.

Los ganadores de la prueba fueron: Samuel Palomera y Cristina Salvador como mejores tiempos absolutos, y Carlos Pradas y Nuria Cebolla como

mejores corredores locales.

Y en este nuevo curso, pues esperamos darlo todo, ya con el panorama más despejado para realizar lo que tanto nos gusta: darle marcha a nuestro pueblo. Gaibiel lo merece, y los gaibielanos más.





# Fiesta de Moros y Cristianos en su 25 aniversario.

Santiago Casanova



En octubre de 2021 la Consellería de Turismo de la Generalitat Valenciana nos honró a los gaibielanos proclamando la fiesta de Moros y Cristianos de Gaibiel como Fiesta de Interés Turístico Local de la Comunidad Valenciana.

Muchos nos preguntan cómo nació esta fiesta en un pueblo como Gaibiel y la respuesta es bien sencilla. Primeramente porque es indudable que somos un pueblo extremadamente festero, a lo que se sumaban esas verbenas veraniegas haciendo filás en la plaza con el ritmo de Paquito el Chocolatero, al frente de las mismas, el inolvidable Vicente Casanova (Moniato padre), el primer moro en la localidad.

Años más tarde, en la cabalgata de

fiestas del 1981, salió a la calle la primera filá formada por componentes de la "Peña El Moracho" y otros, con trajes improvisados, y cañas del río.

Diecisiete años después, se reunió un grupo de amigos que tras muchas deliberaciones puso en marcha la primera entrada de moros en Gaibiel. El evento tuvo lugar el 5 de Septiembre de 1998, y fue tal el éxito que al año siguiente se volvió a hacer, creándose además la Asociación Cultural Moros de Gaibiel, hasta pasar 25 años y llegar a nuestros días.

El origen de las fiestas de Moros y Cristianos está en la Edad Media como representaciones ficticias de los combates que estaban tenien-

do lugar durante la Reconquista. Se documentó por primera vez en 1150 con motivo de una boda que dio como resultado la unión entre Aragón y Cataluña. En la baja Edad Media siempre eran organizadas por los nobles, y no fue hasta el siglo XVI cuando las Fiestas de Moros y Cristianos se empezaron a realizar con motivo de dos celebraciones bien distintas: Las fiestas reales, (nacimiento de príncipes, coronaciones y casamientos de reyes, victorias militares, tratados de paz, canonizaciones de santos y visitas de personalidades) o religiosas (patronales), que es cuando comienzan a estar documentadas.

Aunque en su origen las fiestas no tenían el mismo formato que hoy en



sacó la primera escuadra a la calle en 1981, en la cabalgata de fiestas, y ya en 1998 la primera Entrada Mora, hasta la fecha.

Durante estos años hemos estado recreando batallas como la de Jaime I el Conquistador, cuando llegó a Gaibiel y montó su campamento una noche para al día siguiente partir de madrugada con su ejército hacia la conquista de Segorbe.

La fiesta que se celebra ahora es un verdadero espectáculo al que merece la pena asistir: La entrada mora al son de la música con boatos, bai-

es el mismo: "Moros de Gaibiel ", compuestos por el prestigioso compositor de Muro de Alcoy, Juan Fco. Sanjuán Rodrigo.

Los trajes. Aunque hemos alquilado vestuario en otros sitios, cabe destacar "La Embajada de Villena" que nos ha servido durante 20 años. Además, tenemos una peculiaridad que no encontraremos en otros desfiles, y no es otra que nunca hemos repetido traje.

Los compañeros que se fueron, y que tanto ayudaron a hacer esta fiesta tan grande y a los que recor-

día, sí solían guardar ciertas similitudes, en cuanto a la conmemoración militar y religiosa de la victoria sobre los moros con escenificaciones de batallas, uso de pólvora en las celebraciones, etc. No obstante, algunas nacen como otro tipo de manifestaciones como danzas de moros y cristianos, que los mercantes españoles extienden por prácticamente todo el Mediterráneo. Sin embargo, en España está orientado a lo popular y festivo, manteniendo los orígenes militares, y centrado en la ostentación y pretensión de recreación histórica.

Durante toda la Edad Moderna también influyeron poderosamente en ellas los ataques de los piratas berberiscos a las costas peninsulares. El atractivo, la grandiosidad y el carácter popular de estos festejos han facilitado que se extiendan a muchos puntos de España, como en Gaibiel, aunque se encuentran especialmente arraigados en Alicante y resto de la Comunidad Valenciana. En Gaibiel, como comentábamos, se



larinas, luchadores, etc. Es un día de fiesta, lleno de alegría, color y fastuosidad.

Para finalizar esta exposición quisiéramos recalcar especialmente tres temas de relevancia en esta fiesta: La música, parte importantísima de la fiesta con una mención especial a bandas que nos han acompañado muchos años como "La Unión Musical Otobesa de Jérica", "El Ninot", "La Farándula", "El dólar" y algunas más.

Además, la asociación tiene una marcha mora y un pasodoble propios. En ambos casos el nombre

damos y recordaremos año tras año. Para acabar, agradecer a todos los integrantes de la asociación por permanecer en ella incluso en momentos tan duros donde se barajó la disolución. Al Ayuntamiento de Gaibiel y a todos los que sin ser socios se visten o colaboran de una manera u otra. Y como no, a los cuatro presidentes que nos han llevado hasta aquí entre los que tengo el gran honor de encontrarme:

Rafael García (el Pelotari)  
Manuel Burgos (Rochina)  
Francisco Ripoll Álamo  
Santiago Casanova Vayá (el Moni)



# ACTIVIDADES ASOCIACIÓN CULTURAL MOROS DE GAIBIEL

Santiago Casanova



## MEMORIA DE ACTIVIDADES

### **Domingo 15 de agosto 2021:**

VIII Campeonato de Ajedrez sub 14 y absoluto.  
Participación de 24 jugadores venidos de distintos rincones de la C.Valenciana

Los ganadores de esta edición fueron:

Categoría absoluta y Categoría infantil  
1º Nicolás Bellón Solsona y 2º Ricardo Mateo  
1º Víctor Salvador Buiza y 2º Héctor Ruiz

### **Domingo 5 de septiembre de 2021:**

Campeonato de Petanca, donde participaron 10 parejas

Ganadores: Ángel Orduña y Pedro González, integrantes del Club Petanca Gaibiel.  
Segundos: Antonio Suárez y José Pascual.  
Terceros: Vicente Joli y Paco Ripoll

### **Domingo 12 de junio 2022:**

IV Concentración de Vehículos Clásicos "Villa de Gaibiel".

Para el evento vinieron 57 vehículos clásicos de toda la Comunidad y de Aragón

### **Domingo 3 de julio 2022**

Trofeo Iker Casanova.

"Triangular" de pelota valenciana a largas en la calle Mayor en categoría benjamín, escuelas participantes: Algimia de Alfara, El Puig y Vinalesa. El saque de honor a cargo de José María Vea, pelotari local de Gaibiel y campeón del trofeo fiestas Gaibiel 1975 y Nacho de Beniparrel (campeón de pilota valenciana y monitor de Vinalesa).  
Ganó Vinalesa, 2º El Puig y 3º Algimia de Alfara



## PROGRAMA DE ACTOS

### **Viernes 12 de agosto.**

A las 20.00h cena de sobaquillo, a continuación "entra-dicas" en la Calle Mayor

### **Sábado 13 de agosto**

A las 10.00h almuerzo y engalanado de calles

A las 14.30h comida de hermandad en Rte. El Porvenir

A las 19.00h pregón de las fiestas en plaza Mayor

A las 19.30h desfile de Moros y cristianos amenizado con las bandas de música Otobesa, El Ninot y La Farándula.

A las 21:00h interpretación de la marcha Mora Gaibiel

A las 22.00h cena en la plaza Mayor

A las 23.30h Discomóvil plaza Mayor.



### **Domingo 14 de agosto**

A las 9.30h "pequescalada" (para niños y niñas) con Espadán Aventuras

A las 10.00h IX Campeonato de ajedrez, con la colaboración del Club Ajedrez Alto Palancia. Categorías absoluta y sub 14, partidas a 10 minutos, emparejamiento por sistema suizo a 5 o 6 rondas, inscripción gratuita en [club@ajedrezaltopalancia.com](mailto:club@ajedrezaltopalancia.com). O telf. 658249534.

### **Sábado y Domingo 21 y 22 de agosto.**

A las 18.00h VI Campeonato de petanca "Villa de Gaibiel".



# Asociación Cultural Taurina de Gaibiel

María Manero Pérez



Las asociaciones taurinas se crean para unir a un colectivo que tiene una pasión en común: el toro. Además de esto, la Asociación Cultural Taurina de Gaibiel renació en 2019 para unir más si cabe a nuestro pueblo.

Después de dos años de pandemia, dejamos atrás el primer fin de semana taurino de San Vicente, nuestro primer acto como asociación, lleno de aciertos y errores. Gracias a los más de 150 socios vencimos nuestra primera

prueba: dos días taurinos con un ganado excelente y unos recorres de infarto.

Nuestro segundo acto fue un exitoso encierro campero con una participación de unos 25 caballos y 6 mansos que tomaron partida en la Ganadería Capota, y atravesaron nuestros campos hasta llegar a la ermita de San Blas.

Aún queda mucho por vivir, por ello animamos a los vecinos de Gaibiel a asociarse para así poder

organizar nuevos festejos y vivir de primera mano nuestros actos (si necesitan información pueden dirigirse a alguno de los miembros).

Damos las gracias a la ayuda anónima de personas, que son muchas y por ello no nombramos a nadie porque el olvido de una de ellas sería imperdonable, quienes han desempeñado una labor encomiable. Con una excepción nombraremos al Excelentísimo Ayuntamiento de Gaibiel por

estar a nuestra disposición en todo lo que hemos necesitado.

Presentación de los miembros de la junta directiva:

Presidente: Alejandro Sáez Pérez

Vicepresidente: Roberto Díaz Benlliure

Secretaria: María Manero Pérez

Tesorero: Sergio Tomás Giner

Vocal 1: María Granell Sebastián

Vocal 2: Roberto Castillo Giralte



# Noticias de Gaibiel 2021-2022



AGOSTO 2021  
Cuentacuentos en el frontón.



AGOSTO 2021  
Exposición de pintura de Francisco Igual



AGOSTO 2021  
Homenaje a José Pérez Capilla en el campo de fútbol



AGOSTO 2021  
Cagada del manso



Septiembre 2021  
Teatro en la calle



Septiembre-Diciembre 2021  
Reconstrucción del Calvario



Septiembre 2021  
Concurso de pintura



Enero 2022  
Cabalgata de Reyes Magos



Enero 2022  
Hogueras de San Antón



Enero 2022  
Conferencia Jacobo Rangel



Enero 2022  
Colocación carteles Museo



Enero 2022  
Nos deja Tomaset, ganadero enamorado del pueblo.



Abril 2022  
Toros en San Vicente



Mayo 2022  
Visita del programa de À punt Bona Vesprada



Junio 2022  
Exposición de coches antiguos



Junio 2022  
Finalización de obras de repavimentación en la plaza



Junio 2022  
Feria andaluza



Junio 2022  
Restauración fuente de la Plaza Mayor



Junio 2022  
San Pedro



# UN AÑO DE LA ESTACIÓN METEOROLÓGICA DE GAIBIEL

Juan Antonio Calvo Alonso



El pasado mes de mayo de 2022 se cumplió el primer aniversario de la instalación de la Estación Meteorológica de Gaibiel, de la red AVAMET (Asociación Valenciana de Meteorología).

Dejando los personalismos de lado, como me gusta decir, la estación la conseguimos entre todos. Unos tuvieron la idea, otros hicieron las llamadas, otros incluso transportaron los ordenadores de Gaibiel a Castellón y viceversa, ... el Ayuntamiento hizo la inversión principal para su compra, y las Asociaciones Amigos de Gaibiel y Bosquecillo participa-

ron cada una con una Web Cam que mejoraría los servicios de la misma. Incluso, de forma más silenciosa pero no por ello menos importante, dos vecinos prestan su señal Wifi a las webcams para que todos podamos disfrutar de sus imágenes. En los pueblos pequeños se consiguen grandes cosas si se trabaja en equipo.

Para gente curiosa como yo, el hecho de poder acceder a todos los datos que nos ofrece significaba todo un hito en cuanto a poder acceder a información rápida y fiable sobre la situación del pueblo.

Pero si algo ha resultado llamativo a la par que satisfactorio ha sido ver cómo mis amigos, que son labradores a tiempo parcial en el pueblo y no son unos grandes aficionados a las nuevas tecnologías, han hecho uso de la estación, se han informado, se han puesto accesos directos en el teléfono, y han hecho que la inversión realizada por unos y otros haya valido la pena.

Porque nos hemos acercado a ella cuando llovía, cuando nevaba, en los meses de más frío, en las distintas tormentas y "Danas" que hemos padecido; y

todo para conocer cuantos más datos mejor sobre lo que estaba aconteciendo en nuestro Gaibiel.

Y ya para finalizar, os dejo los datos más relevantes de este primer año, pero podéis consultar todos los detalles en su web.

### RÉCORDS ABSOLUTOS DESDE LA ENTRADA EN FUNCIONAMIENTO DE LA ESTACIÓN METEOROLÓGICA

El día 15-08-21 se registró la temperatura máxima más alta: **39,10° C.**

El día 17-01-22 se registró la temperatura mínima más baja: **-4,60° C.**

El día 15-08-21 se registró la temperatura media diaria más alta: **30,3° C**

El 02-12-21 se registró la racha máxima de viento: **69km/h**

El 21-03-22 se registró la precipitación máxima en un día: **97mm**

Nota: Para acceder, puedes bajarte la app de **AVAMET**. (Solo para Android) o [https://www.avamet.org/mxo\\_i.php?id=c07m065e01](https://www.avamet.org/mxo_i.php?id=c07m065e01)

Para poder acceder a los bandos municipales puedes descargar la app de **BANDOMOVIL**.





# LOS 3 NIETOS

Santiago Casanova



Este año y después de varias visitas de los técnicos de Consellería de Agricultura, Medio Ambiente, Cambio Climático, Desarrollo rural y Transición Ecológica, hemos conseguido que nos proclamen **ÁRBOLES MONUMENTALES DE LA COMUNIDAD VALENCIANA** tres chopos preciosos del río.

Los chopos se pueden visualizar desde cualquier punto de Gaibiel y me gustaría contaros sus peculiaridades y curiosidades.

Estos tres seres vivos mues-

tran todo su esplendor enfrente del camping, en el bosque de ribera que cruza nuestro pueblo junto al río Regajo o río de Gaibiel y su edad es algo superior a los 100 años.

El nombre científico de esta variedad se le denomina **POPULUS NIGRAL** y su nombre común es álamo negro o chopo negro. Suelen medir entre 20 y 30 metros los más altos.

Una de sus peculiaridades, y por lo que tenemos que estar más orgullosos, es que son los más altos de la Comunidad Va-

lenciana según nos han informado los técnicos de Consellería. A continuación detallamos las dimensiones oficiales de los tres ejemplares, como podréis observar son espectaculares:

Árbol 1.-

- 42.1 m. de altura,
- 23.2 m. diámetro de copa
- 4.14 m. perímetro de tronco

Árbol 2. - -

- 44.6 m. de altura
- 20.3 diámetro de copa
- 3.12 perímetro de tronco



### Árbol 3.

- 43.6 metros de altura
- 23.4 diámetro de copa
- 3.77 perímetro de tronco

Son de propiedad privada, su dueño ya no está entre nosotros, pero sus tres herederos dieron el permiso para el procedimiento de declaración de Árboles Monumentales de Interés Local, por lo que estamos muy agradecidos. El nombre de los tres nietos viene de esa curiosidad.

A partir de ahora empezaremos a cuidarlos como se merecen y podremos disfrutar visitándolos y relajándonos leyendo un libro en su exuberante sombra

acompañados del canto de ruiseñores, mirlos reales, carboneros, etc..

Llevamos tiempo preparando un catálogo de los árboles monumentales, singulares y arboledas del término de Gaibiel. Esperamos poderlo terminar pronto y editarlo, para que todos podamos conocerlos. Entre ellos podemos destacar algunos como los chopos de las fuentes " los hermanos", la carrasca del Rullo, la olivera farga del Moreno, el alcornoque del jardín de las eras, el pino azul de la fuente

de la Vall y muchos más. También tenemos arboledas importantes y singulares como el bosque de roble valenciano del monte de la Umbría y la Vall, la chopera de Los Caños y las fuentes, el bosque de sabinas "bonsai" centenarias del monte del Tocón, etc., y algunas variedades de árboles frutales en peligro de desaparecer.

# ACTIVIDADES DE VERANO

## Sábado 2 de julio

A las 19:30 h. **III CROSS 11K. de Gaibiel.** Organiza la Asociación de amigos de Gaibiel.

## Domingo 3 de julio

A las 11:30 h. Partida de pelota valenciana. Organiza la Asociación de Moros de Gaibiel.

## Sábado 16 de julio

A las 19:00 h. en el Museo entrega de premios del II Concurso de relatos cortos Villa de Gaibiel.

## Sábado 30 de julio

A las 22:00 h. Cena en las eras Altas y Discomovil. Organiza Asociación de Amigos de Gaibiel.

## Jueves 11 de agosto

CUIDA TU PUEBLO de 7:30 a 10:30 h punto de encuentro: Plaza Mayor. Más información en [www.espadanaventuras.com](http://www.espadanaventuras.com)

## Domingo 14 de agosto

### LAS PAELLAS

A las 22:00 h presentación de las paellas al jurado en la Plaza Mayor. Organizado por la Comisión de Fiestas. Patrocinado por Matadero de Conejos Capilla S.L.

A las 23:30 h. espectáculo Tributo a Nino Bravo y después karaoke

## Viernes 19 de agosto

A las 20:00 h. En la Plaza Mayor merienda de la asociación de jubilados y pensionistas "EL REGAJO" DE GAIBIEL

## Presentación en el Museo de Gaibiel

Calle Pilar

Sábado 13 de Agosto a las 12h



Después del éxito de *Voiver a Canfranc*, ROSARIO RARO regresa al mítico territorio del Pirineo con esta historia romántica que ocurre durante la Segunda Guerra Mundial

## Sábado 13 de agosto

A las 12:00 h. en el Museo del libro de Rosario Raro "EL CIELO SOBRE CANFRANC"

## Lunes 15 de agosto

A las 11:00 h. en la plaza Mayor, hinchables subvencionado por la Diputación de Castellón.

A las 19:00 h. Cabalgata.

A las 20:00 h. Merienda de la Asociación de Mujeres

## Sábado 20 de agosto

### GAIBIELFOTO 2022

A las 10:30 h en la Plaza Mayor dará comienzo la XIII EDICIÓN MARATÓN FOTOGRÁFICO GAIBIELFOTO 2022

## Sábado 20 de agosto

A las 12:30 h. **FIESTA DE LA ESPUMA** en el frontón. Organiza: La Clavaria, Natalia Granell.

A las 23:30 h. **GAIBIELISIMO**

## Jueves 25 de agosto

A las 22:00 h. **CINE** en el frontón "En guerra con mi abuelo" Subvencionado por la Diputación de Castellón.

**MARCHA NOCTURNA** "De paseo por La Vall" salida: 22:30 de la Plaza Mayor.

[www.espadanaventuras.com](http://www.espadanaventuras.com)

## Viernes 2 de Septiembre

A las 23:30 h **CONCIERTO** de música en la Plaza Mayor amenizado por "**EL NINOT**", patrocinado por las Clavarias del Cristo. Las Clavarias os invitan a lucir vuestro mantón de manila.

## Domingo 4 de Septiembre

A las 23:00 h. actuación en la Plaza Mayor: pendiente de confirmar.

## Domingo 21 de agosto

A las 19:00 h. **MARATÓN INFANTIL CARMEN YUSA**. Organizado por Peña Los Marítimos.

## Miércoles 24 de agosto

De las 18:00 a 21:00 h. Exposición itinerante por la provincia de Castellón. "DIPUTACIÓN DE CASTELLÓN, SIEMPRE CONTIGO" Ubicación: Plaza Mayor.

## Viernes 26 de agosto

A las 23:30 h. en la Plaza Mayor **ESPECTÁCULO** a cargo de Javier Botía. Organizado por la Clavaria de las Hijas de María.

## Jueves 1 de Septiembre

A las 23:00 h. en la plaza Mayor se proyectarán las fotografías del concurso **GAIBIELFOTO 2020 y 2022** y entrega de premios.

## Sábado 3 de septiembre

A las 20:00 h. en la Iglesia **XV CONCIERTO DE MÚSICA EN EL SILENCIO** patrocinado por Bosquecillo



La programación de actos podrá verse alterada o incluso suspenderse por problemas de organización o si así lo aconsejaren las recomendaciones sanitarias, a las que estaremos sujetos en todo momento por la seguridad y salud de todos nosotros.



# Hijas DE MARÍA



**Sábado 27 de agosto**

**A las 13:00 h Volteo**

**A las 23:30 h baile en la plaza con la Orquesta  
AZAR SHOW**

**Domingo 28 de agosto**

**09:00 h despertà**

**12:00 h Solemne Misa Mayor.**

**A las 13:00 Pasacalle y a continuación se disparará una  
mascletà terrestre a cargo de la pirotecnia Caballer FX.**

**A las 21:00 h procesión de la venerada imagen de la  
Inmaculada Concepción.**

Querido pueblo de Gaibiel, quiero agradeceros a todos la colaboración que habéis tenido en los eventos que he organizado y deciros que he sido muy feliz y me lo he pasado genial. Han sido unos años duros en los cuales parecía que nunca llegaba el momento, pero por fin ha llegado. Tan solo queda el gran fin de semana de las Hijas de María en el cual os espero a todos con muchas ganas e ilusión. Un fuerte abrazo y hasta pronto.



**Natalia Granell Sebastián  
Clavaria de las Hijas de María**



## **D i v i n a P A S T O R A**

**Sábado 3 de septiembre**

**A las 13:00 h Volteo**

**A las 23:30 h baile en la plaza  
con la ORQUESTA PLATINO.**

**Domingo 4 de septiembre**

**A las 12:00 h Solemne Misa  
Mayor.**

**A continuación se disparará una  
mascletà terrestre a cargo de la  
pirotecnia Caballer FX.**

**A las 21:00 h procesión de  
la venerada imagen de la  
Divina Pastora.**

**A las 00:00 en la iglesia  
bajada del Cristo de la Sed**



# A LAS CLAVARIAS DEL CRISTO

Manuel Bonet

En la Villa de Gaibiel  
el Cristo es muy especial  
y ser Clavarias del Cristo  
es algo excepcional.

Pero el año dos mil veintidós,  
después de dos de pandemia,  
ya se puede celebrar  
tan inigualable fiesta.

En este año en el que estamos,  
hay algo que nunca hubo,  
porque hay Clavarias del Cristo,  
nunca antes había ocurrido.

Concha, Mari Carmen, Rosa y Victoria.  
Que pasarán a la historia  
porque después de dos años  
van a conseguir la gloria.

Ser las Clavarias del Cristo  
en la Villa de Gaibiel  
es un sueño realizado  
que nunca van a olvidar  
por ser ellas las pioneras  
en una fiesta sin igual.

Ya estuvieron en Valencia  
en la visita especial  
que el Cristo hizo a La Peregrina  
en un día para siempre recordar.

¡Qué guapas estáis, Clavarias!,  
con su traje y su mantilla  
destacando entre todas  
las mujeres de esta villa.

Más tarde, ya en procesión,  
con ese paso elegante  
precediendo a nuestro Cristo  
con sonrisa y buen talante.

Delante del Cristo, las Clavarias,  
y tras ellas otra mujer  
que porta el bastón de mando  
de la Villa de Gaibiel.

Esther nuestra alcaldesa  
camina contenta y feliz  
al ver a otras mujeres,  
las Clavarias del Cristo,  
otro hecho nunca visto.

Y yo como gaibelano  
y haber sido Clavario  
de nuestro Cristo de la Sed  
me emociono al recordar  
aquellos buenos momentos  
que pudimos celebrar.

¡¡ Viva el Santo Cristo de la Sed !!

Gaibiel, año 2022



# LA FIESTA DEL CRISTO DE LA SED

Clavarias 2022

En el año 2019 fuimos nombradas Clavarias del Cristo para el año siguiente 2020. Éramos cuatro mujeres decididas y valientes afrontando este reto que nunca se había dado, pero cada una de nosotras con sus circunstancias particulares nos animamos a llevarlo a cabo.

Fue el año de la mujer, puesto que en las elecciones al Ayuntamiento salió ganadora nuestra alcaldesa Esther.

Desde ese septiembre del 2019 aún tuvimos ocasión de acompañar a nuestro Cristo y devolverle la visita a la Virgen de los Desamparados en Valencia; fue un acto maravilloso en el que se volcó el pueblo entero. ¿Quién se imaginaba entonces lo que nos iba a

venir después?

A principios de marzo del año siguiente 2020 empezamos a escuchar palabras como: confinamiento, pandemia, covid, vacuna, mascarillas... y por desgracia muchas muertes.

Nos ha tocado a todos vivir unos años con miedo al contagio por las complicaciones que pudiéramos tener, así que dejamos de visitarnos y de vernos, incluso con los familiares cercanos, sobre todo los mayores.

Después, han habido temporadas más relajadas, pero aun así siguió la pandemia y toda la ilusión y lo que teníamos pensado se vino abajo, pero nosotras seguimos confiando en que esto pasará.

Así que hemos llegado al verano

del 2022 y creemos que ya, por fin, podremos celebrar las fiestas este año.

Ha pasado mucho tiempo y muchas cosas, pero creemos que el Santo Cristo nos dejará que cumplamos nuestro deseo de representar y acompañarlo en este día tan importante para todos nosotros, tanto los gaibielanos de nacimiento como los de corazón. Este año sabéis que será el 5 de septiembre (el primer lunes después del primer domingo de septiembre)

Esperamos y deseamos que nos acompañéis ese día en esos actos tan solemnes y poder demostrar un año más la devoción hacia nuestro CRISTO DE LA SED.



## Clavarias del C R I S T O

---

MARIA VICTORIA FITA  
SAMPER

ROSA DOMINGO  
TORRES

CONCEPCIÓN  
SILVESTRE JOLI

MARIA CARMEN GIL  
PÉREZ





# Santísimo CRISTO DE LA SED

## Lunes 5 de septiembre

---

A las 09:00 h despertá.

A las 11:30 h recogida de las clavarias

A las 12:00 h solemne Misa Mayor en acción de gracias al Santísimo Cristo de la Sed, cantada por el coro de Gaibiel.

A las 13:00 h pasacalle de la Comisión de Fiestas, Festeros y Autoridades.

A continuación se disparará una mascletá terrestre a cargo de la pirotecnia CABALLER FX

A las 21:00 h procesión de la sagrada imagen del Santísimo Cristo de la Sed.

A las 23:30 h baile en la plaza a cargo de la **ORQUESTA MAXIMS.**

## Martes 6 de septiembre

---

A las 12:00 h Misa por los Difuntos.

A las 19:00 h cobro de entablados en el Ayuntamiento.





# Días de Toros

## MIÉRCOLES 7 de septiembre

A las 9:00 h montaje de los entablados.

A las 00:00 h toro “embolao” de la ganadería de Germán Vidal de Cabanes (Castellón).



## JUEVES 8 de septiembre

A las 14:00 h entrada de toros desde el toril del puente de La Palanca hasta la plaza con reses de la ganadería de Hermanos Navarré de Mora de Rubielos (Teruel).

Después se realizará la prueba.

A las 17:30 h exhibición de ganado en la plaza.

A las 00:00 h toro “embolao”, de Hermanos Navarré.

## VIERNES 9 de septiembre

A las 14:00 h entrada de toros desde el toril del puente de La Palanca hasta la plaza con reses de la ganadería de Germán Vidal de Cabanes (Castellón). Después se realizará la prueba.

A las 17:30 h exhibición de ganado en la plaza.

A las 20:00 h desencajonada de toro de Germán Vidal. Patrocinado por la Asociación Cultural Taurina de Gaibiel.

A las 00:00 h se embolará el toro desencajonado.



Ganadería: Albarreal  
Pelo: Negro mulato  
Núm: 017

Nombre: Estridente  
Nacimiento: Marzo-17  
Guarismo: 017



## SÁBADO 10 de septiembre

A las 14:00 h entrada de toros desde el toril del puente de La Palanca hasta la plaza con reses de la ganadería de Evaristo López de Teruel. Después se realizará la prueba.

A las 17:30 h exhibición de ganado

A las 21:00 h tras la exhibición de ganado se realizará el desfile de peñas con la Xaranga El Ninot.

A las 00:00 h toro “embolao” de Evaristo López.

A las 01:00 h discomóvil TS.



## DOMINGO 11 de septiembre

A las 14:00 h entrada de toros desde el toril del puente de La Palanca hasta la plaza con reses de la ganadería de Fernando Machancoses de Chestre (Valencia). Después se realizará la prueba.

A las 17:30 h exhibición de ganado

A las 00:00 h toro “embolao” de Fernando Machancoses

## LUNES 12 de septiembre

Por la mañana, desmantelamiento de los entablados de la plaza.

A las 17:00 h entrada de toros de la ganadería de Benet de Altura (Castellón). A continuación exhibición de ganado.

A las 20:00 h tradicional merienda en la plaza.

A las 22:00 h “vaca embolada”.

A las 00:00 h traca FIN DE FIESTAS.



Agradecemos la colaboración de cuantas personas han cedido fotografías para la elaboración de este programa de festejos, así como de todas aquellas que desinteresadamente colaboran para que todos los actos salgan adelante.

El Ayuntamiento de Gaibiel agradece la colaboración desinteresada del experto taurino y de los colaboradores taurinos en la semana de toros.

La programación de las fiestas podrá ser alterada, si las circunstancias así lo aconsejan.



# TRINCHERAS DE LA LÍNEA XYZ A SU PASO POR GAIBIEL

Concejalía de cultura del Ayuntamiento de Gaibiel



Por muchos es conocido que en el término de Gaibiel hay muchos vestigios de la Guerra Civil: refugios, líneas de trincheras, nidos de ametralladoras, puestos de francotirador, puestos vigías, etc., construidos entre los años 1936 y 1938. Y desde hace tiempo, el Ayuntamiento y "el grupo de trincheras" (grupo de amigos que se dedica a buscar vestigios y ayuda a su recuperación) están actuando sobre ellos para recuperarlos y conservarlos. Hace varios años que se empezó a actuar en la línea llamada Muela-Aceitenebro a su paso por el monte de la Mulacava, pero los costes para la recuperación

eran muy elevados. El Ayuntamiento consiguió una subvención en la línea de ayudas de la GVA denominada Memoria Histórica que permitió sufragar los trabajos de restauración y puesta en valor de estos vestigios e intervino desbrozando y restaurando 500m de trincheras, limpiando nidos de ametralladoras, refugios, inscripciones, y poniendo una buena cantidad de sacos terreros emulando la imagen que tenían las contendas. Todos los trabajos fueron supervisados por el arqueólogo Rafael Martínez Porral. Se colocaron dos paneles explicativos y doce carteles direccionales desde Gaibiel hasta

las cuatro líneas que cubren este emblemático monte. Más tarde, el grupo de trincheras acabó de poner carteles indicadores en algunos vestigios para completar la información a los visitantes.

El turismo de trincheras atrae a mucha gente a la que le gusta explorar y pasar un día de monte viendo curiosidades y aprendiendo un poco de historia y es una buena oportunidad para dar a conocer nuestro pueblo, nuestra gastronomía y que disfruten de nuestro entorno. Por ello, la intención es de realizar visitas guiadas, charlas, exposiciones, recreaciones y explotar este patrimonio que tenemos en Gaibiel.



# PREPARACIÓN DE UNA SALIDA DE MONTAÑA ESTIVAL

Tomás Temporal Sánchez, Espadán Aventuras



Se acerca el buen tiempo y, al igual que pasa con los caracoles cuando llueve, tenemos más ganas de salir al monte a pasear, hacer deporte o simplemente a contemplar y estar en contacto con la naturaleza.

Si bien el Hombre de Cromañón estaba programado y adaptado a sobrevivir en un medio hostil, nosotros, en la actualidad, estamos programados pero no adaptados al medio, con lo que hay ciertos factores que debemos tener en cuenta para desempeñar nuestra actividad con seguridad y ciertas garantías de éxito.

Vamos pues a ver una breve descripción de aquellos factores que

no deberemos pasar por alto al planificar una salida de montaña en época estival y en nuestra zona, la Sierra de Espadán.

## • Planificación de la salida

Aquí deberemos tener en cuenta aspectos como duración estimada, longitud y desnivel de la actividad, meteorología y tª previstas durante la salida, puntos de agua y sombra, hora de salida y hora estimada de llegada. Deberemos adaptar la planificación de la actividad al miembro más lento del grupo, de forma que no se convierta en una tortura (salimos al monte a pasarlo bien).

## • Material Obligatorio

Este material es obligatorio en mi opinión, y cada uno deberá adaptarlo a su caso. Es frecuente ver a familias con niños pequeños en horas centrales del día y a pleno sol sin ninguna protección y tan sólo con una botellita de agua para toda la familia.

Deberemos llevar gorra (o sombrero) y gafas de sol, crema solar, botiquín, linterna frontal, cuchillo/ navaja, comida, mínimo 2 litros de agua por adulto, ropa de recambio adaptada a la actividad y clima, bolsa de basura y calzado de montaña.

En cuanto al botiquín, deberemos



llevar únicamente medicamentos de uso personal, y es recomendable llevar suero fisiológico, apósitos, desinfectante, pinzas, vendas, gasas,... Por supuesto no podemos olvidar en ningún caso el respeto por la naturaleza y el sentido común.

#### • **Material Opcional**

En función de las preferencias de cada uno:

• **Bastones de trekking:** nos ayudarán a estabilizarnos en las bajadas y en las subidas, aliviando muchísimo la carga que soportan nuestras articulaciones. Lo recomendable es llevar dos, aunque nos iniciemos con uno solo.

• **Funda de lluvia:** elemento casi indispensable que llevaremos en el fondo de la mochila por si se presenta una tormenta por sor-

presa. Normalmente las mochilas nuevas suelen traerlo incorporado.

• **Bolsas de hidratación** (o “Camelbak”): permite beber con más frecuencia al no tener que parar para sacar la botella y llevar siempre el tubo junto a la boca.

#### • **Ropa y calzado**

Para el verano elegiremos ropa fresca y muy transpirable, como las prendas de poliéster, poliamida o lana merina. El algodón 100% no es adecuado en ninguna época del año ya que se empaña y no seca rápidamente, con lo que nos quedaremos mojados y es fácil enfriarse, aunque sea verano.

En cuanto al calzado, lo recomendable es llevar siempre calzado de montaña, ya sean botas o zapatillas (no sandalias, tienen mala sujeción del pie en subidas y bajadas). La bota siempre ofre-

cerá mayor sujeción y protección del tobillo que la zapatilla.

Es fundamental llevar un buen calcetín de deporte. Debe ayudar a mantener nuestros pies relativamente secos, dar mayor sujeción y confort durante la actividad e impedir o al menos disminuir la aparición de rozaduras y ampollas.

Todo el equipo (bastones, mochila, etc.), ropa, y calzado deben estar correctamente ajustados para evitar lesiones y aumentar el confort. Una salida perfecta puede convertirse en una tortura por una bota mal atada o una mochila mal ajustada.

Espero que estos consejos te sean de utilidad y recuerda: Disfruta de la montaña, pero con seguridad.



# EL CALVARIO

Concejalía de cultura del Ayuntamiento de Gaibiel



El Calvario de Gaibiel es de los pocos que aún se conservan en la zona, aunque todavía quedan muchos existentes en la Comunidad Valenciana

Su origen parece remontarse al siglo XIX tratándose de un calvario de los denominados periurbanos, iniciándose su recorrido desde el antiguo cementerio local (ahora la piscina municipal). Se asciende sobre el barranco de de las Cruces.

Resulta una clara alegoría a la subida que Jesús de Nazaret hizo al Monte Calvario en su crucifixión, desarrollándose su ascenso en zig-zag tras recorrer una distancia aproximada de 250 metros. En cada tramo se disponían los

casilicios u hornacinas donde se representaban los catorce pasos estaciones o escenas históricas de aquella crucifixión donde se alojaban los paneles cerámicos devocionales.

En Gaibiel se subían todos los Viernes de Cuaresma y se leía en cada cruz lo que representaba cada uno y luego de cruz en cruz se iba cantando. Aún se sigue haciendo, pero solo por el Calvario que hay representado en la Iglesia.

En la actualidad, el Calvario de Gaibiel está recogido en el Catálogo de Bienes y Espacios Protegidos Municipales como Bien de Relevancia Local (BRL), bajo el amparo de la Ley de Patrimonio

Cultural Valenciano.

Este año, se ha podido restaurar y poner en valor con una retribución a modo de convenio singular con la Diputación, asumiendo el Ayuntamiento el resto de costes, pues el proyecto bien lo merecía. En los próximos meses se procederá a instalar la iluminación para que podamos disfrutar también de noche de unas magníficas vistas. Este coste está subvencionado por la línea de ayudas denominado Plan Conviure de la GVA que tramitó el Ayuntamiento de Gaibiel.

El resultado ha sido espectacular. Recomendamos su visita, seguro que os gustará.



Ayuntamiento de Gaibiel f

tel. 964 142 425

@agaibiel

info@gaibiel.es

@agaibiel

